

## Editorial

Apreciados lectores del *Anuario Latinoamericano - Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales*, tenemos el placer de invitarles a la lectura del decimosexto volumen de nuestra revista. También queremos expresar nuestro enorme agradecimiento a todos los autores y evaluadores por haber colaborado de forma fructífera y valiosa año tras año, desde 2014, cuando empezó a publicarse *Anuario Latinoamericano*, nuestra revista, que este año celebra su décimo aniversario.

En el presente volumen, titulado “América Latina: género y crimen organizado”, proponemos como el tema principal un análisis de los determinantes y especificidades de la participación de las mujeres en la delincuencia organizada en los países latinoamericanos, en particular en Argentina, Colombia y México. Se trata de un tema relativamente desconocido y aún poco investigado, que permanece al margen del análisis académico y del debate público, dada la preponderancia de los hombres en diversas actividades económicas ilegales y la tendencia a percibir la actividad delictiva como típicamente masculina. Cabe señalar, sin embargo, que existe un creciente interés por este tema entre investigadores, académicos, periodistas y políticos, no solamente en los países de América Latina y el Caribe, sino también en otras regiones del mundo.

El contenido del “Dossier” forma parte de los resultados del proyecto científico “Narcotráfico y corrupción en América Latina: ¿un nuevo rol para las mujeres?” coordinado por el Prof. Roberto Augusto Moreno director del Departamento de Proyectos Especiales y Actividades de Capacitación para Latinoamérica del Instituto Internacional de Derecho Humanitario de Sanremo (Italia), y realizado en colaboración con la Fundación Global Thought (México) con el apoyo económico de la Unidad de Análisis y Programación Estadística y Documentación Histórica del Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación Internacional italiano. El proyecto tenía por objetivo constatar si ha aumentado y se está diversificando el papel de la mujer en el narcotráfico hacia roles tradicionalmente ocupados por hombres, así como investigar las trayectorias de las autoras de delitos relacionados con el narcotráfico. El proyecto del Instituto Internacional de Derecho Humanitario finalizó con la publicación titulada “Narcotráfico y corrupción en América Latina: ¿Un nuevo rol para las mujeres?”. Cabe destacar la participación de la Profa. Dra. Nicole Jenne, profesora asociada en la Pontificia Universidad Católica de Chile, quien

**Editorial**

estuvo a cargo de la coordinación del proyecto así como la publicación de los resultados de la investigación realizada.

Queremos dar gracias a la Profa. Dra. María Eugenia Suárez de Garay y el Prof. Dr. Marcos Pablo Moloeznik del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara (México) por su provechosa colaboración como los coordinadores del Dossier del decimosexto volumen de la revista *Anuario Latinoamericano - Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales*. Merece la pena recordar en esta ocasión que el tema del género ya había sido analizado en las páginas del *Anuario Latinoamericano*, cuyo vol. 8/2019, coordinado por la Dra. María Elena Martín de la Universidad del Salvador en Buenos Aires y por quien escribe estas palabras, estuvo dedicado al tema “América Latina: género y política”.

Con la esperanza de que los artículos reunidos en el presente volumen encuentren su lugar en el debate actual sobre la región de América Latina y el Caribe, también nos gustaría llamar la atención de nuestros lectores tanto sobre los artículos de la sección “Artículos y ensayos” como sobre la reseña de libro publicada en la sección “Reseñas e informes.”

Les deseamos una beneficiosa lectura y les invitamos a enviar artículos y reseñas de libros para los próximos volúmenes de la revista *Anuario Latinoamericano - Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales*. Las informaciones sobre los temas del “Dossier” de los volúmenes previstos para la publicación, los plazos para el envío de contribuciones y los requisitos para la publicación están disponibles en el sitio web de nuestra revista.

*Katarzyna Krzywicka*

Lublin, 18 de julio de 2024